

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

SULFATO DE COBRE

PURO Y DE PRIMERA CALIDAD

Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

Almanaque de Getha

Se han recibido algunos ejemplares en la Librería de D. José Tous, plaza de Cort, 16.

Se servirán los pedidos que se hagan caso de agotarse la existencia.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La línea comunicó durante el día de ayer con mucha dificultad y con mayor retraso, y este es el motivo por que nos vemos hoy privados de nuestra sección de telegramas.

A la hora, ya muy avanzada, en que cerramos nuestra edición ninguno se había recibido.

Una entrevista con Stanley

El corresponsal del *Figaro* en el Cairo ha celebrado una entrevista con el insigne viajero norteamericano. En el transcurso de la *interview*, Stanley, á pesar de su resistencia á satisfacer la curiosidad de los *reporters*, manifestó su opinión sobre diversas cuestiones relacionadas con su último viaje á Africa.

El gran explorador habita en el hotel Schepard. Cuando le visitó el periodista francés, vestía un traje á cuadros blanco y marrón, genuinamente americano por la tela y el corte. En la cabeza llevaba un fez blanco. Su bronceada tez contrasta con el plateado cabello cortado á rape, y su aspecto no revela en verdad las grandes fatigas que ha tenido que soportar en su expedición.

La habitación estaba llena de flores, enviadas por las señoras de la colonia inglesa. Sobre un neceser veíase la gorra galoneada que usaba Stanley en su viaje.

—¿Cree usted,—le preguntó el corresponsal del *Figaro*,—que el Sudán y las provincias ecuatoriales estén perdidas para el Egipto y para la civilización?

—No. Me parece que se exagera y se incurre en grandes errores al hablar de los sentimientos de la población de aquellas comarcas. No es tan opuesta como se cree á la dominación del Khedive; pero es preciso saber manejarla. Ante todo, es necesario facilitar las comunicaciones y construir vías férreas por donde quiera que sea posible.

—¿Qué opinión ha formado usted de Emin-Bey?

—Emin es un hombre de primer orden, y aprovecho con gusto esta ocasión para desmentir las opiniones en contrario que se me han atribuido. Tiene cualidades notables de administrador, demostradas durante los trece años que ha vivido en el Sur de Africa. Ha logrado ganarse la confianza de los indígenas. Únicamente tiene un defecto, y es el de no saber mostrarse enérgico cuando es necesario. Y con las poblaciones ecuatoriales es forzoso desplegar gran energía.

—¿Cree usted que ha terminado la misión de Emin?

—Ayer dije al Khedive que Emin podrá aún prestar grandes servicios allí donde deba procurarse la conciliación y es necesario negociar con los indígenas: en Suakin, en Wadi-Halfa y en otras partes. Pero con una condición: la de que el poder ejecutivo radique en otras manos. No se le puede dejar solo. Por su parte no desea otra cosa que prestar nuevos servicios al gobierno.

—¿Qué piensa usted de la situación de la costa de Zanzibar?

—No puedo decir nada. He sido muy bien recibido por ingleses y alemanes, y no debo hablar de sus rivalidades. Tampoco puedo emitir mi parecer acerca de la expedición Peters.

—¿Podría Vd. darme algunos detalles sobre su viaje?

—Cree Vd. que cuando se vende un relato en 40,000 libras queda el derecho de disponer de las primicias? No, en verdad. Solo dire á usted que he recorrido 5.400 millas, 1000 á pie, y que mi viaje ha costado 30.000 guineas.

—Y sobre la cuestión del Sudán, ¿no puede usted decirme nada?

—Como he dicho á Vd., creo que el abandono del Sudán sería un crimen. La ocupación del territorio es cuestión de dinero. Es necesario que se lleve á cabo la línea férrea entre Suakin y Berber. La influencia inglesa va haciendo

grandes progresos en la comarca, y los indígenas hablan con frecuencia de sir Baker y de su esposa.

—¿Como ha pasado tanto tiempo sin que en Europa se tuvieran noticias de Vd?

—No ha sido por culpa mía. La primera vez envié 40 mensajeros. Uaos fueron muertos por las tribus enemigas, cuyos territorios tenfan que atravesar; los otros me hicieron traición. En Febrero de 1888 envié otros 40, prometiendo 10 libras á cada uno de ellos que llegara á Zanzibar. Fueron muertos, como los primeros, á pesar de que iban armados. A mi regreso encontré sus esqueletos. Usted no sabe con qué clase de adversarios teníamos que habérnoslos.

Parece que Stanley se trasladará dentro de algunos días á Europa. Antes de ir á Bruselas se dirigirá á Londres para dar cuenta de su viaje al Comité Emin, por quien fué enviado á Africa.

El khedive ha condecorado al explorador africano con el gran cordon de Medjidieh. También sus compañeros de viaje recibirán distinciones honoríficas.

Una carta de Stanley

El comité que organizó la expedición del intrépido explorador Enrique Stanley para liberar á Emin-Baja, ha recibido la siguiente carta, que demuestra los progresos del cristianismo en Africa.

«El rey Mwangá—dice Stanley—el mismo que había ordenado el asesinato del obispo Hamington, ha sido depuesto del trono en virtud de una alianza concertada entre los indígenas cristianos y los musulmanes.

Sus fuerzas reunidas se apoderaron de sus dos capitales. Rubuga y Ulagalia, y habiendo emprendido el rey la huida se refugió en casa de los misioneros franceses en Utunbi, los cuales le dieron asilo demostrando infinita grandeza de alma, pues Mwangá los había expulsado brutalmente de sus dominios.

Los misioneros aprovecharon aquella ocasión para convertir al rey fugitivo, y Mwangá abrazó la religión católica.

Entretanto fué nombrado Kiwewa rey de Uganda; pero no podía entenderse con los indígenas cristianos y tuvo que abandonar muy pronto el poder.

En seguida sobrevino un conflicto entre los cristianos y los musulmanes, que se habían aliado para destruir á Mwangá, y actualmente está el reino de Uganda dividido en dos.

Los musulmanes reconocen como rey á Karoma, que ocupa las capitales del reino, mientras los indígenas cristianos, que han sabido la conversión de Mwangá, vuelven á su lado, proclamándose rey de las islas del lago, con residencia en Uddu.»

Añade Stanley que el rey Mwangá le envió unos comisionados, rogándole que le prestase auxilio para recuperar su trono de Uganda ó deponer al nuevo rey Karoma.

«Yo le respondí—sigue Stanley—que no crea en su conversión; que un bandido como él no podía volverse de pronto cristiano piadoso y sincero, y que el asesinato del obispo Hamington era un crimen tan atroz, que yo no quería aceptar la responsabilidad de prestar al rey depuesto ninguna clase de apoyo.

El regreso de Stanley

L'Independence Belge publica una carta del Cairo dando cuenta de la llegada del ilustre explorador.

El Khedive envió á Suez para recibirlo á una comisión.

A la llegada de Stanley al Cairo fué aclamado por la multitud que acudió á presenciar su desembarco. Se le tributaron honores oficiales y un escuadro de caballería egipcia y inglesa le escoltó hasta el hotel donde quedó alojado.

Enrique Stanley estaba muy satisfecho del recibimiento que se le había dispensado, y recibió á sir Eveling Baring, consejero financiero del Khedive; al general Grenfell, general en jefe del ejército inglés de ocupación y al capitán de Estado Mayor beige, Coquilhat, enviado por el rey Leopoldo para cumplimentar al ilustre explorador, el cual era portador de una carta autógrafa del soberano.

No se sabe aún si Stanley irá primeramente á Bélgica, con motivo de la conferencia antiesclavista, ó marchará á Inglaterra.

Cronica Romana

19 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Una dolorosa noticia se ha ido espaciando estos días por toda la Europa; la telegrafía á su periódico ayer por la tarde, apenas llegó á Roma: Amadeo de Saboya ha muerto.

Sería imposible tratar de describir al triste

impresión que ha producido en Italia una tal noticia, casi inesperada, ya que este príncipe, único hermano del rey Humberto, era amado y conocido de todos.

Hasta la nación española creo que ha de interesarse mucho por esta noticia, sino con otro motivo porque Amadeo rigió durante algún tiempo sus más altos destinos.

Pocos días hace mientras nuestro pequeño Rey estaba enfermo, Amadeo con un pensamiento digno del que había reinado sobre la nación más caballeresca del mundo, mandaba agurios afectuosos á la madre angustiada de su pequeño sucesor; hoy toca esta madre hacer lo propio y cuidando todavía de la salud de su caro hijo, ha mandado un pésame al Rey Humberto por la muerte del Duque de Aosta. La enfermedad de este ha sido brevísima; el domingo pasado había ido á Moncalieri con objeto de visitar á su hermana la princesa Croilde igualmente enferma. Por la tarde de vuelta á Turín se quejó de una indisposición aunque sin darle importancia. Por la noche se sintió peor. A la mañana siguiente, llamado su médico fué diagnosticado de un ataque de *Influenza*, y tratado por medio de la antipirina, pero á la tarde se desarrolló en él una calentura que llegó á los 51 grados presentándose los síntomas de una pleumonía que desde entonces siguió rápidamente su curso. Llamado telegraficamente el Rey Humberto salió de Roma para Turín el viernes á las 11 de la noche y no llegó hasta ayer sábado al medio día, encontrando á su hermano todavía viviente, merced á las fuertes inhalaciones de oxígeno y á las inersiones de ésta que le propinaron los médicos.

La escena del reconocimiento que sucedió entre Amadeo y su hermano fué conmovedora; quiso besarle y estrecharle la mano y no pudiendo hablarle, le sonreía tristemente. Humberto lloraba como un niño. Más tarde el cardenal Alimonda, arzobispo de Turín se acercó al lecho del moribundo, que por la mañana ya había confesado y comulgado, le administró los santos óleos y le enseñó un telegrama por medio del cual el Papa León XIII le enviaba su suprema bendición. Amadeo besó el telegrama y lloró; todos los circunstantes estaban conmovidos, el mismo Cardenal no pudo reprimir las lágrimas.

Después de esto Amadeo quiso ver á su pequeño hijo Humberto nacido poco tiempo hace de su segunda esposa la princesa Leticia Bonaparte acariándolo por algún tiempo; después se dirigió á sus otros dos hijos mayores, reunidos en torno á su lecho y les dijo: «Seguid siempre los ejemplos de nuestra familia.» Lucó sobre el lecho el antiguo y precioso Crucifijo que trajo de España.

Una hora antes de morir el cardenal Alimonda dirigió una circular á los párrocos de su diócesis, ordenando que se celebrase un triduo en todas las Iglesias para obtener la mejoría del príncipe. La circular concluía con las siguientes frases: «Dígnese el señor de escuchar nuestras plegarias y aléje de la augusta casa de Saboya tan grave infortunio.» Pero poco después á las siete de la tarde Amadeo delirando, mandando á sus ordenanzas que le ensillaran sus caballos espiró entre los brazos de Humberto, rodeado de su mujer, de su hermana, de los hijos, de su servidumbre y de los médicos.

La noticia de su muerte se divulgó de súbito, ya que todo Turín se había reunido en torno al palacio de Amadeo, esperando ansiosamente las noticias apesar del intenso frío. En Roma la noticia llegó á las nueve; durante todo el día se notó un inóclito movimiento por las calles de la ciudad eterna. Delante del Quirinal donde había quedado sola la reina Margurita se había estacionado una inmensa multitud, ansiosa de leer los telegramas que quedaban expuestos á medida que llegaban de Turín, casi en el mismo instante de salir los periódicos de la noche, que primeramente publicaban la noticia del fallecimiento fueron suspendidas todas las representaciones de los Teatros á petición del mismo público.

Hoy por las calles de Roma ondea la bandera nacional á media asta, mientras el *Sindaco* ha hecho fijar un bando donde, recordando las virtudes del difunto invita á los habitantes de Roma ha asociarse al luto de la casa de Saboya.

La biografía de Amadeo es pronto hecha: nació en Turín el año 1845. Su padre Victor Manuel quiso que recorriese todos los grados del ejército haciendo la vida de guarnición y de campaña como todos los otros militares. Cuando estalló la guerra contra Austria él tomó parte en la lucha junto su hermano y su padre. En Cuseto mandaba una brigada de caballería; por haberse adelantado demasiado á los suyos recibió una bala de fusil en mitad del pecho, cayó gravemente enfermo y fué laureado con la me-

dalla del valor militar. En 1871 aceptó el cetro de España, pero lo dejó pronto, porque como el mismo dijo, «era imposible establecer un gobierno constitucional, y repugnante el reinar con el despotismo y el terror.» En Febrero del 73 regresó á su patria trayendo consigo, cosa rara, la estima de la nación española. Entonces tomó el título de Duque de Aosta y vivió en Turín quieto y gozando fama de príncipe pío, liberal y dadivoso. Tuvo sucesivamente dos mujeres: de la primera nacieron tres hijos hasta ahora vivientes. De la segunda ha tenido un niño que lleva el nombre de Humberto. El rey pierde en Amadeo un hermano afectuoso, un compañero y un consejero prudente y liberal; la Italia un príncipe valeroso y benéfico.

G. MARCHETTI.

La ultima enciclica

Empieza diciendo Su Santidad que los católicos tienen el deber especial de hacer que la vida cristiana vuelva á florecer.

«Su Santidad, al mismo tiempo que recomienda el amor á la patria, por la que se debe dar hasta la vida, dice que los cristianos deben tener un amor más intenso á la Iglesia, que es su patria divina en la tierra, y cumplir sus deberes para con Dios con toda preferencia á los que se tienen respecto de los hombres.

«Cuando surja un conflicto entre las exigencias del Estado y los derechos de la Iglesia, es preferible siempre obedecer á Dios que á las humanas imposiciones.

«Solo un buen cristiano puede ser un ciudadano bueno, porque respeta con religiosidad la noción de poder, aunque resida en un mandatario indigno, porque ve en él un reflejo divino; pero el cristiano no puede ser sumiso sino para toda buena obra, puesto que la ley de Dios es superior á las leyes humanas.

«Todo católico debe tener su apostolado; sin embargo, los particulares no deben erigirse en doctores, sino predicar con el ejemplo, debiendo, sobre todo, estar unidos y sumisos, no sólo en los dogmas, sino también en la disciplina. El Papa tiene el derecho de juzgar con autoridad sobre la moral y los dogmas, y sobre los medios necesarios para conseguir la salvación.

«La Iglesia riga naciones diversas que viven con gobiernos diferentes; es preciso, por lo tanto, una delimitación de derechos y deberes, y la Iglesia secunda al Estado respetando sus derechos, pero no apoya á ningún partido político, y aprueba todas las formas de gobierno, siempre que respeten la religión y disciplina cristianas.

«Los que quieren mezclar á la Iglesia en las contiendas políticas, abusan de la religión.

«Todos los partidos deben respetar y garantizar la religión, y los católicos tienen la obligación de ocuparse ante todo en servir la bien y no conceder su apoyo á los enemigos de los derechos de la Iglesia, pero en los públicos negocios, sostener á los hombres honrados, capaces de prestar servicios á la causa católica.»

Movimiento político

De solución provisional se califica la que se ha dado á la crisis total que el Sr. Sagasta planteó el día 3 de los corrientes por efecto de la dimisión del Gabinete fusionista.

Los políticos más sensatos é imparciales no comprenden como el Sr. Sagasta haya aceptado la honrosa cuanto difícil misión de formar nuevo gobierno y vuelva á ponerse al frente de los negocios públicos en las gravísimas circunstancias por que el país atraviesa, teniendo enfrente á tantos y tales elementos dispuestos con decisión á hacer estéril y hasta cierto punto imposible su vida parlamentaria.

El acto realizado por el Sr. Sagasta es juzgado con bastante severidad por no haber expuesto al poder moderador las dificultades invencibles con que ha de luchar en el Parlamento en medio de la patente descomposición de la mayoría en que debe apoyarse el nuevo Gabinete aún más chico que el anterior, compuesto, no de escombros, como decía el Sr. Lopez Dominguez, sino de acóritos, como todo el mundo le llama.

Añaden que el Sr. Sagasta acaba de completar su obra con la constitución de un Gobierno que nace muerto, falto de autoridad y prestigio para sacar adelante ley alguna, ni para realizar la más indispensable labor parlamentaria. Hé aquí por que muchos dudan que pueda sacar adelante no ya la ley de sufragio sino la de presupuestos, tan indispensable hoy para legalizar la situación económica del país, una de las principales causas que han decidido á la Corona á confiar de nuevo los destinos del país al gobierno liberal, para que termine de una vez desde el poder su programa político.

No les cabe duda alguna que la presencia de dicho Ministerio en el banco azul ha de producir terrible exaltación no solamente á las oposiciones monárquicas si que también, y muy especialmente, á los conjurados á quienes se agrega hoy el Sr. Alonso Martínez, muy molesto por el fracaso que acaba de experimentar, del que no es totalmente ageno el mismo Sr. Sagasta.

Con malos auspicios nace este gobierno rodeado de insuperables dificultades en el Parlamento á donde le lleva únicamente el grave compromiso de sacar triunfantes los presupuestos y el sufragio, única misión que se ha impuesto ante el país y el trono.

¿Llevará á feliz término el Sr. Sagasta tan patriótica empresa? Mucho lo dudan. ¿Dios quiera que se equivoquen! á fin de evitar que se acorren sobre la patria males fanesísimos é irreparables.

NOTICIAS

Del Extranjero

El Embajador de Francia cerca del Quirinal, señor Mariani, ha fallecido víctima de la *influenza*, y hay enfermos también algunos individuos de la misma Embajada.

La muerte del Sr. Mariani, cuyos restos serán probablemente trasladados á Francia, ha producido gran sentimiento en todo el Cuerpo diplomático.

—Han terminado las conferencias que venían celebrándose en Viena por indicación del Conde Teaffo entre los viejos checos y los alemanes, para ver de arreglar las diferencias que existían entre ellos.

—Asegúrase que la inteligencia entre estas dos colectividades es completa, y se lamenta que los jóvenes checos no se hayan prestado á esta aproximación.

De la Península

Según dicen de Cartagena, han quedado colgadas las dos quillas de balance mandadas fijar en el crucero *Don Juan de Austria*, hallándose actualmente pintando los fondos de dicho buque, que deberá en breve salir á bañía para emprender viaje.

—A nuestro colega *La Correspondencia de España* le telegrafian lo siguiente:

«*Juén 17 (4 30 t.)*»

Por la guardia civil han sido detenidos como únicos autores del hecho de Vilches el capataz y peones de brigada del kilómetro 272. Supónese que el móvil que les indujo fué perjudicar á la empresa del ferrocarril.

Desautorízase la carta enviada á *El Imparcial* por un vecino de Vilches; el gobernador de la provincia piensa entregarla á los tribunales de justicia por alarma inmotivada.

También se censura la poca actividad que mostró la Compañía para dar parte al gobierno civil del atropello.

—Se encuentra enfermo de gravedad en el Desierto (Bilbao), el distinguido pintor señor Guinea.

—Dicen de Barcelona que ha sido sofocada la insurrección á bordo de la corbeta rusa *Arvo*, que se halla en aquel puerto. Los tripulantes han sido sometidos por fuerzas de la comandancia de marina: los cabezas de motín se hallan á disposición del cónsul de su nación.

—Dicen de Cangas de Onís (Asturias), que para dar posesión al nuevo alcalde nombrado de real orden y contra la voluntad del pueblo, ha sido necesaria la presencia de un delegado del gobernador, y la reconcentración en dicha villa de la mitad de la guardia civil de la provincia.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 11

El drama de la calle de la Paz

POR

ADOLFO BELOT

momento, no creo haber oído nunca pronunciar ese nombre á mi marido; y sin embargo, cuando hace un momento salió de vuestra boca, me produjo la misma impresión que me ha producido ahora.

—¿Qué impresión? Explícadmela.

—Difícilmente; yo misma no comprendo este efecto que me produce. Al oír pronunciar el nombre de Alberto Savarí me vino á la memoria que he padecido, y que mi corazón late con mas violencia; he querido ver si fué un capricho del momento, ó si la impresión se reproducía, y por eso os he pedido que pronunciarais de nuevo ese nombre, que desde que le habeis pronunciado antes no se aparta de mi memoria.

—Eso no tiene nada de extraño, observó el Sr. Gourbet; esa persona es la única que se halla seriamente comprometida en este asunto. Vos lo sabeis, y es natural que su nombre os produzca cierta emoción.

—Es posible; pero pedís que os dé cuenta de todas mis impresiones, y os la doy.

Cuando se hicieron rogativas por la salud del rey, presididas por el nuevo alcalde, los magistrados de la Audiencia y los jueces de primera instancia y municipal, no bien entraron en la iglesia se retiraron para no verse presididos por aquel alcalde.

—Parece que la persona á quien se ha dado la vara en aquella importante villa, es erido de un canónigo de Covadonga, que en vez de predicar la paz evangélica, anda sembrando la discordia entre sus feligreses por medio de la política, á la que es muy aficionado, tanto que él mismo vino á Madrid y se llevó la real orden en el bolsillo.

El pueblo en masa protestó enérgicamente contra semejante arbitrariedad, porque dicen que hay formulada otra protesta contra el tal alcalde por estar incapacitado por la ley para ser concejal.

—El Ayuntamiento de Pamplona, con objeto de perpetuar la memoria del malogrado Gayarre, dará á una de las calles del ensanche de aquella capital el nombre del insigne tenor.

—Han sido ya entregados al juzgado de La Carolina (Jaén), los detenidos por los sucesos de Vilches, guardándose absoluta reserva acerca del sumario.

—Los heridos procedentes de Tortosa, recientemente ingresados en el laboratorio microbiológico que dirige el doctor Ferran en Barcelona, fueron mordidos por un perro podenco hidrófobo que salió de la partida de Camarlés, y vagando por los alrededores mordió á otros quince perros y á cuantas personas encontró á su paso. Estas son un Labrador de treinta y tres años, una mujer casada de cincuenta y seis, una niña de doce años, un niño de nueve, otro de seis, una niña de cinco, un niño de dos y una viuda de sesenta años. Total siete personas. Ingresaron también un horido grave de Denia de siete años y otro de Castellón de la Plana de veintiocho, casado.

—Con motivo de la muerte de D. Amadeo de Saboya, la corte de España vestirá diez días de luto, mitad riguroso y mitad de alivio, por ser hermano de rey reinante.

—El alcalde de Pontevedra se ha impuesto á sí mismo una multa porque una criada de su casa colgó ropa en los balcones, contra la preceptuado en las Ordenanzas municipales.

—El Casino Militar de Sevilla ha acordado festejar el santo del rey, repartiendo entre los pobres 3.000 libras de pan y limosnas en metálico.

Y la comisión provincial celebra la mejoría del rey, repartiendo 6.000 libras de pan.

Puede decirse que la epidemia de *trancazo* ha desaparecido de Madrid.

La mortalidad es la misma que la de los períodos normales y se registra muy corto número de enfermos.

De la mayor parte de las provincias ha desaparecido casi por completo, á excepción de San Sebastián, donde continúa, si bien no reviste caracteres de gravedad y tiende á decrecer.

—Un periódico de Salamanca dice que al verificarse hace pocos días un arqueo en el Ayuntamiento de Alba de Tormes, se notó la falta de 40.000 pesetas, de cuya *irregularidad* parecen responsables los Concejales que cesaron en el desempeño de sus cargos en 31 de Diciembre último.

—Telegrafian de Segovia que se tuvo que formar un tren especial en aquella estación para conducir á Madrid los viajeros del tren número 16, pues se encontraban levantados los rails de la vía en una extensión de dos kilómetros y medio, por haber cedido los tornillos que los sujetaba al pasar un tren de mercancías.

—Se ha celebrado en el Hotel Colón de Huelva una importante reunión, compuesta de au-

—Gracias, señora, replicó el magistrado conduciéndola hacia la puerta. Me habeis dicho que vuestra casa se ve frecuentada por infinitos importunos que van á ofreceros sus servicios?

—Sí señor, y la mayor parte de ellos me causan instintivo terror; casi todos ellos se dicen pertenecer á la policía y estar encargados por ella de investigaciones importantes.

—En lo sucesivo, señora, no recibais mas que á los que lleven una orden de mi mano. Justo es que la ley respete vuestro dolor y que no os deje ser víctima de importunos y curiosos.

—Esta misma mañana se presentó uno pidiendo verme con gran insistencia; pero Marieta que sabía me estaba yo vistiendo para venir aquí, le negó la entrada y dejó su nombre diciendo que volvería.

—¿Cómo se llama?

—Vibert.

—¿Vibert?... dijo el juez tratando de recordar... ¡Ah! ya sé, á ese, señora, recibidle sin temor; es un hombre inteligente, celoso, y que parece tomar gran interés en este asunto. Me ha sido muy recomendado al efecto.

—Está bien, le recibiré.

Y despues de saludar iba Julia á levantar el picaporte á tiempo que trataban de abrir por la parte exterior. Retrocedió un paso, se abrió la puerta y penetró por ella un hombre de unos 50 años que despues de haber dicho dos ó tres palabras al oído del Sr. Gourbet fué á sentarse en la mesa destinada al escribano.

—Me anuncian la llegada del preso, dijo el Sr. Gourbet.

—Me retiro, murmuró Julia.

toridades, propietarios, comerciantes y obreros de la villa de Nerva, al objeto de convenir en los medios de mejorar la difícil situación creada en dicho pueblo por la despedida de trabajadores en las minas de Riotinto.

—La Junta de inscripción para las obras de la catedral de Sevilla, en una reunión celebrada recientemente, despues de mucho deliberar y de hacer un examen minucioso de varios decretos y Reales órdenes necesarios para el caso, acordó por unanimidad pedir al Director general de Obras públicas que conceda la autorización que tiene ya solicitada el arquitecto director de la catedral, y en el momento que se obtenga, dar el mayor impulso á los trabajos, no permitiendo, en manera alguna, se paralice, para lo cual se costearán, si preciso fuera, con los fondos procedentes de la suscripción nacional.

—Ha fallecido en Sevilla el Sr. Conde del Valla.

—Según escriben de Zaragoza, las obras de construcción del ferrocarril de Canfranc avanzan rápidamente.

Trabajan 2.000 obreros en los 124 kilómetros en que está hecho el replanteo, y que median entre Huesca y Orante; en más de 30 está terminada la apertura de la caja para el asiento de vía.

Hay empezada por sus dos bocas la construcción de tres tuncles y por una sola boca la de otros tres.

La tercera parte de los empleados en las obras se encuentran enfermos estos días á causa de la epidemia.

A pesar de todo, los trabajos siguen sin interrupción, y está á punto de terminar la estación de Alerre, muy adelantada la de Plasencia y cimentada la de Ayerbe, hallándose también terminados los puentes de fábrica en los términos de Artesona, Riel y Benta.

Incoados los expedientes de expropiación de algunos terrenos del término municipal de Huesca, la Compañía del Norte ha depositado el valor de las fincas, pedido por los propietarios, en la sucursal del Banco, hasta que se resuelven aquéllos, y ayer tomó posesión de los terrenos para continuar el replanteo.

—Parece que se trata en una capital de Andalucía de formar una sociedad original, pues su misión ha de ser la propaganda contra el celibato en cualquiera de sus manifestaciones.

—El Casino militar de Sevilla ha acordado festejar el santo del Rey repartiendo entre los pobres 3.000 libras de pan y limosnas en metálico.

—Se ha concedido plus reglamentario de campaña á las fuerzas de la guarnición del distrito militar de Andalucía que prestan servicio en Despeñaperros y Vilches.

—La tripulación del vapor *Feldbridge* que, como dijimos, naufragó hace días en aguas de la Coruña, pudo salvarse y se encuentra en Inglaterra.

—Ha llegado á Cádiz, donde piensa permanecer algunos días, el Padre Mortara, canónigo regular de San Agustín.

—La administración de Contribuciones de Pontevedra ha comunicado con la adopción de medidas energéticas á todos los Ayuntamientos que hasta la fecha no han remitido los datos relativos á las operaciones de amojonamiento y deslinde de los términos municipales.

—Leemos en un periódico gallego:

«El alcalde de Pontevedra se ha impuesto á sí mismo una multa porque una criada de su casa colgó ropa en los balcones, contra lo preceptuado en las Ordenanzas municipales.»

—La Sra. D.^a Pastora Echegaray de González, hermana de los insignes autores dramáticos D. José y D. Miguel, ha publicado, —impreso en la Galería teatral del Sr. Fisowich, —un

Y deteniéndose de nuevo exclamó con ademán enérgico.

—¿Quisiera verle!

El hombre pequeño, flaco, que habia tomado asiento delante de la otra mesa, levantó asombrado la cabeza al oír aquella extraña petición.

En cuanto al juez, menos asombrado que el escribano, á causa de la conferencia que acababa de tener con la señora Vidal, contempló á esta unos instantes, y satisfecho sin duda de su examen, respondió:

—Lo que pedís, señora, puede hacerse.

El escribano, cada vez mas sorprendido, hizo un movimiento tan brusco, que la pluma que habia dejado en la oreja se cayó sobre el papel.

El Sr. Gourbet prosiguió:

—¿Os sentís con valor para esperar todo el interrogatorio sin cometer ninguna imprudencia que revele vuestra presencia en ese gabinete contiguo?

—Sí, señor, le tengo.

—¿Para callar, aunque oyerais confesar á él mismo que ha sido el asesino de vuestro esposo?

—¿Sí señor, aunque muriera de indignación moriría en silencio!

El Sr. Gourbet hizo una seña al escribano, que se deslizó hasta él.

Y decimos deslizar, porque realmente esta era la manera de moverse de aquel hombrecillo. Sus piés no se levantaban del suelo; sus rodillas no se doblaban y parecia no servirse de ninguna de sus articulaciones; se adelantaba todo á la par como el wagon que se desliza sobre la línea férrea.

Por lo demás, era oscolente hombre, y aun

drama en tres actos y en verso, titulado *Morir dos veces*.

Adolece el drama de las faltas propias de quien no está experimentado en esta clase de tareas literarias, y de exageraciones y efectos melodramáticos que recuerdan, como era de presumir, la escuela que pudiéramos llamar «de familia», pero sería injusto negar á la autora de *Morir dos veces* aptitud y facilidad para la versificación y el diálogo, talento suficiente para planear y desarrollar un argumento y otras cualidades que demuestran que no en vano lleva un nombre ilustre, y que, por las señas, no es posible llamarse Echegaray sin sobresalir en las ciencias ó en las letras.

De la Provincia

La Administración de Propiedades y Derechos del Estado reclama de varios Ayuntamientos las certificaciones del 20 p.º de rentas de propios correspondientes al segundo trimestre del corriente ejercicio.

Por la Ayudantía de Marina del distrito de Felanitx se anuncia el hallazgo de dos bocoyes, uno de ellos con marca B., y una pipa, que fueron recojidos á unas doce millas de la Costa, y en aguas de Punta de Amer, á fin de que las personas que se consideren con derecho á dichos objetos, se presenten á dicha Ayudantía dentro el término de treinta días á contar desde el 21 de los corrientes.

De la Capital

Según telegrama recibido á cosa de las cinco y media de la tarde de ayer por el naviero director de la Compañía «La Isleña» se supo que el vapor *Malorca* llegó ayer sin novedad á Valencia.

En el parte no se expresó la hora de llegada, que debió ser con mucho retraso; pues la mar muy gruesa y de proa y el viento duro, dificultarían á punto fijo su marcha.

Despues de haber sido presentadas al Sr. Alcalde las mozas de vida airada que promovieron el escándalo de que ya tienen noticia nuestros lectores, y héchose cargo aquella autoridad del asunto, impuso á la que fué zapatada una multa de una peseta, y otra mayor á cada una de las otras que intervinieron en la cuestión. También la patrona fué objeto de corrección disciplinaria.

Hasta aquí va bien todo; pero tenemos para nuestro interior que sería mucho mejor y más en justicia ordenado, hacer cambiar de domicilio á tales mujeres; porque si en el código fundamental de nuestra Nación hay un artículo que ordena que todos los españoles deban contribuir á las cargas del Estado en proporción de sus fuerzas, con arreglo á él y siguiendo su jurisprudencia, los vecinos de la costanilla de Poderós y de sus calles adyacentes, han satisfecho ya su contribución con seis años de pasar la pena negra y de sudar alquitrán por efecto de las barrabasadas que de aquellas individuos han tenido que sufrir.

Por lo mismo es de todo en todo justo y equitativo que carguen con ellas otros vecinos; y satisfagan á su vez la onerosa contribución que aquellos han pagado ya.

Ayer vimos con satisfacción que se están practicando en la calle de Juan Colom las obras necesarias para continuar con la alineación correspondiente, la acera de la parte izquierda en el área que ocupó la casa últimamente derribada.

Con terminar esta acera y dar la anchura co-

cuentan sus contemporáneos que mas de una vez entregó á los acusados al conducirlos de nuevo á la prisión algun socorro sustraído á sus economías diciéndoles al oído:

—Has sido un torpe; tu negocio está mal y tienes por lo menos diez años de cadena. Toma, toma esto para consolarte.

Y cuando el preso era ya un reincidente, prófugo ó cumplido de presidio, solía añadir á la propina unos cuantos cigarrillos. A su juicio el consuelo entonces debía ser mayor!

—¿Estais enterado, Sr. Cordier? dijo el juez despues de hablarle un instante al oído.

—Será como vos querais, replicó con cierta solemnidad el escribano.

Y despues de llamar á uno de los alguaciles y darle algunas órdenes deslizándose siempre sobre el pavimento, fué á ofrecer con galantería su mano á Mad. Vidal, y la condujo hasta la pieza contigua cuya puerta dejó entreabierta, yendo á tomar asiento en el sitio que le era habitual.

Apenas terminados estos preparativos el preso fué introducido en el despacho del juez.

VII

Alberto de Savarí, tal como le habia pintado en su interrogatorio el portero de la casa núm. 6, calle de la Paz, era un hombre alto, enjuto, de blonda cabellera y maneras distinguidas.

A primera vista podían echársele unos cuarenta años; pero despues de un detenido examen se le reconocía apenas unos treinta y cinco, aparentando mas edad por efecto de una vida desordenada ó de largas vijilias. Por otra parte, fuerza es confesarlo, aquellas señas de madu-

responsable en la proporción debida, á la acera opuesta, desde la casa que forma esquina con la calle del Perejil, se tendrá la que arriba hemos mencionado en vías de una conclusión satisfactoria, pues en punto á ornato será una de las más hermosas de esta ciudad.

No es posible apreciar el daño causado en el arbolado de nuestras campiñas por el duro viento que ha soplado durante estos días.

Afortunadamente ninguno de ellos se halla en flor, lo cual ha aminorado los estragos que en otro caso hubiera podido causar.

Donde, empero, el daño ha sido mayor, según hemos podido comprobar, es en los haberes prietizos, singularmente en los que están ya crecidos y en plena florecencia.

La circunstancia de no haber sobrevenido lluvia alguna después de calmado el viento, hará que las plantas en cuestión, que tan importante papel hacen en nuestra agricultura, tarden mucho tiempo en reponerse y algunas acaso no lo consigán.

A las cinco de la tarde de ayer, hora en que el viento, rolando al S. S. O. había amainado casi completamente, salió de este puerto para Barcelona el vapor *Isleño* que por causa del mal tiempo demoró su viaje por veinte y cuatro horas.

A pesar del escaso rendimiento que da en la actualidad la pesca á la rastra, á la cual se dedican de ordinario de treinta y dos á treinta y cuatro barcas, tripulada cada una por cinco ó seis hombres, no por esto cejan los armadores de éstas en el aparejo y construcción de alguna otra, según puede verse en el astillero á espaldas de la Pescadería nueva, en el cual hace poco se está construyendo una de gallardo corte y buen aspecto.

Seguendo las reposiciones que con arreglo al plano aprobado para el piso de la plaza de Cort el contratista debe llevar á cabo, ayer se procedió á deshacer otro pedazo de la parte del centro para levantar el nivel y facilitar la salida de las aguas.

El vapor *Vulcano* para celebrar con toda gala el cumpleaños de S. M. el Rey, largó anteayer toda la empavesada, que mantuvo hasta las primeras horas de la tarde, en las cuales habiéndose convertido el vendaval en huracán, no tuvo otro remedio que arriarla, pena de convertir todas las banderas en girones.

Lo mismo hicieron todos los buques mercantes quedando solamente con la bandera de popa izada los vapores correos hasta el anochecer.

Desde que hace tres ó cuatro días se levantó el vendaval que tantos daños ha causado en todas partes, la humedad ha ido desapareciendo del interior de esta ciudad en términos de hallarse completamente en seco sitios que, como la acera vecina al Teatro y una parte de las dos que orillan la calle del Conquistador, hacía muchos meses que permanecían como encharcados á fuerza de trasudar.

No es la *Opinión*, como nos hicieron decir ayer contra nuestro gusto los cajistas, sino la *Oposición*, el nuevo periódico que se publica en Madrid y que hemos recibido en nuestra redacción.

Conviene que se entienda así.

Se halla vacante la plaza de Arquitecto de este Municipio dotada con el sueldo anual de 5.000 pesetas, debiendo los aspirantes presentar sus instancias documentadas dentro del plazo de un mes á contar desde el día siguiente al de la publicación del oportuno anuncio en la *Gaceta de Madrid*.

El día 10 del próximo Febrero tendrán lugar en el Gobierno Civil de esta provincia segundos remates para las enagenaciones siguientes:

Veinte pertenencias de la mina de mineral de hierro, *Santa Rita*, del término de Buñola.

Otros veinte pertenencias de la mina de Zinc, *Palmasana* del distrito municipal de Andraitx.

Seis pertenencias de la mina de plomo *Argentera*, término de Andraitx.

Y nueve pertenencias de la mina de plomo *Conciliación minera* del distrito de Buñola.

Según parece, la compañía que explota el negocio de las carnes para el abasto público, ha concluido hace algunos días la existencia de reses de todas clases, viéndose precisados los que la representan á recorrer la campiña en busca de animales con que atender á las necesidades de la población.

La causa de esta escasez no es otra sino la de no haber llegado todavía á este puerto un vapor que se espera con cargamento de ganado procedente de Argel.

Poco antes de las diez de la mañana salió ayer de nuestro puerto con dirección á Certe el vapor *Cataluña*.

Pronto estará completamente concluido y dispuesto para ser botado al agua en el astillero del contramuelle airoso pallebot, construido de nueva planta y de mucho tonelaje.

Tiene ya montados los palos y dada una mano de pintura en los bajos, por lo que dentro de poco se hallará, salvo tropiezo, en su natural elemento.

Boletín Judicial

Subastas

El Juzgado de primera instancia del partido de Inca anuncia la subasta de las fincas siguientes: Una pieza de tierra, término de Santa Margarita, de media cuarterada, valorada en mil setecientos cincuenta pesetas. Otra pieza de tierra del mismo término municipal de una cuarterada once destres, tasada en dos mil ciento sesenta y siete pesetas. Y una casa y corral sita en dicha villa, calle de las J. vadas número 13, justipreciada en setecientos pesetas; quedando señalado para su remate el día seis del próximo Febrero á las once de su mañana.

Por el juzgado del partido de Manacor se señala subasta pública para el día 8 del indicado Febrero, de las fincas siguientes: Tres piezas de tierra, viña, término de Manacor, valoradas respectivamente en 2500, 3250 y 1500 pesetas.

Y el juez municipal de Manacor, vende una finca llamada *El Carrizcar* de un cuarton y medio, justipreciada en 400 pesetas, cuyo remate tendrá lugar el 31 del actual.

Citaciones

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad, se cita y llama á Mateo Llodrá, procesado por contrabando de tabaco, para que se presente dentro el plazo de quince días á fin de recibirle la oportuna declaración indagatoria.

Sesiones de la Diputación

De las dos últimamente celebradas, en la del día 22 se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó el repartimiento del recargo de 0'60 pesetas por cada hectárea de viñedo existente en esta provincia, acordado por la Junta provincial de defensa contra la filoxera.

Se resolvió no haber lugar á declarar la caducidad de la subvención de 500 pesetas que fué concedida á un Ayuntamiento, para la reparación del camino vecinal que conduce á Pollensa.

Se aprobó la distribución de fondos correspondiente al mes de Enero.

Se determinó aceptar y reproducir los hechos y consideraciones expuestos por el Consejo de Agricultura, Industria y Comercio en el informe emitido sobre las cartillas evaluatorias de los pueblos de esta provincia é impegnar al propio tiempo los informes emitidos sobre cada una por la Administración de Contribuciones y Rentas, en cuanto puedan perjudicar los intereses de los pueblos.

Se dió cuenta de la memoria presentada por la Comisión Provincial reseñando el estado económico administrativo de la provincia, acordándose que la Diputación quedaba enterada.

Se aprobaron los acuerdos tomados por la Comisión Provincial en asuntos de la competencia de la Diputación.

Se determinó, por último, que quedara 24 horas sobre la mesa el dictamen emitido por la comisión permanente de actas sobre la presentada por D. Ramón Ballester y Pons, Diputado electo por el distrito de Menorca.

En la celebrada ayer: Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de actas favorable á la de D. Ramón Ballester, Diputado por Menorca, aprobándose la corporación.

Se procedió á la elección del cargo de Vice-Presidente de la Diputación, vacante por renuncia de D. Juan Bannasar, quedando elegido el mismo Sr. Ballester.

Se aprobaron las condiciones que debe reunir el que desempeña la plaza de Secretario de la Casa de Misericordia, exigiéndose para dicho empleo el Título de Profesor de Instrucción primaria.

Se acordaron varias subvenciones con destino á caminos vecinales de pueblos de esta provincia.

Y se tomaron acuerdos de menor interés.

Sesión del Ayuntamiento

Presidió la de ayer el Alcalde Sr. Guasp y asistieron los señores Concejales siguientes: Barceló, Estarás, Sbert, Marimón, Tous, Villalonga, Morey, Riera, Coriós, Juan, Perez, Ribas, Bauzá, Bisanze, Ramis, Rullán, Cuschicieri, Pons y Alcover.

Se leyó el acta de la anterior que fué aprobada.

Se leyó el dictamen de la Comisión de Hacienda presentando el presupuesto adicional al del corriente año económico. El Sr. Estarás suplicó que quedase sobre la mesa á fin de que pudiesen enterarse los señores concejales. El señor Presidente manifestó que dicho presupuesto tenía carácter urgente y debía discutirse enseguida, aprobándose la urgencia y enseguida el presupuesto adicional, por 18 votos contra 6.

Dióse cuenta también del proyecto de distribución de fondos del Municipio basado en la

doceava parte del presupuesto y también fué aprobado por 18 votos contra 6. Los seis votos de minoría los emitieron los Sres. Sbert, Estarás, Marimón, Tous, Morey y Villalonga.

Se acordó el traspaso de varias sepulturas.

Se autorizaron multitud de nombramientos de peritos y justiprecios de fincas.

Después se empuñó una larga y nada interesante discusión, de que hacemos gracia á nuestros lectores, sobre el lugar que el síndico ocupó en el basamento de anteaer.

El Sr. Alcalde manifestó que en vista de la mortandad extraordinaria de estos días, se había visto precisado á aumentar el personal del Cementerio temporalmente, aprobando el Ayuntamiento estas medidas.

Manifestó igualmente, que en virtud del acuerdo de la sesión anterior y en la previsión de tener que montar un Hospital provisional para los atacados de *grippe*, había pensado en el edificio de *La Curtidora* propiedad de D. Manuel Sainas y que avistado con este, lo puso á disposición del Municipio, acordando dárselo las gracias.

Se nombró al Síndico D. Miguel Aleñar para que represente al Ayuntamiento en el Sindicato de riegos, siendo designado como suplente el Sr. Ferrer.

Se acordó que se pagasen con cargo al capítulo de imprevistos los gastos ocasionados por la rectificación de los límites del termino municipal.

Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las *incapacidades, debilidad general, clorosis, anemia, reumatismo, escrofula amarilliza* ó el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad *Hierro Quesada* á los pequeños y aseguraréis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela Hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha. Palma 25 Enero 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento—Francisco Gomila, Secretario.

Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca

El domingo próximo 26 de los corrientes, á las 12 del día, celebrará esta Academia la sesión pública inaugural de este año, en la que el Sr. socio numerario D. José Rover leerá el discurso de reglamento.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 24 Enero 1890.—El secretario perpetuo, Domingo Escalfi.

Pasatiempos

Dos borrachos disputan en medio de la calle. Habían ya agotado el repertorio de los insultos, y uno de ellos, con el tono más desprecia-tivo posible, le dice al otro:
—¡Anda con Dios, botella vacía!

Un médico normando vió entrar cierto día en su gabinete á un aldeano, muy gordo, que había comido mucho y se quejaba de un fuerte dolor de estómago.
—Yo creo, señor doctor, dijo el aldeano, que me he tragado un ratón, porque tengo costumbre de dormir con la boca abierta, y siento aquí una cosa... así como si se moviese. ¿Qué me receta usted?

—¿Conque se ha tragado usted un ratón? exclamó el médico, volviendo á fijar los ojos en el periódico que estaba leyendo; en ese caso, el remedio es bien sencillo, tráguese usted un gato.

Es un almacén de novedades:
Una señora examina telas para vestidos, y hace que desdoblén cuantas piezas hay en la tienda. Las mira una por una al trasluz, de frente y de todas maneras.
Cuando ha repasado la última, vuelve á empezar.

Después de tres cuartos de hora, se fija en la primera que le enseñaron.

—¿Y esta tela es de última moda? le dice al vendedor.

—Señora, contesta con mucha amabilidad, cuando usted empezó á verla lo era indudablemente pero ahora yo no me atreveré á asegurárselo.

Cultos

Jubilco de Cuarenta Horas

En San Jerónimo empieza dedicado á Santa Paula: exposición á las seis, y á las diez misa

mayor; al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En la Merced, al anochecer, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

En san Francisco de Asis, con motivo de la fiesta que la M. Iltre. Causa Pia dedica al Beato Raimundo Lulio, á las nueve y tres cuartos se cantará Tercia y en seguida la misa mayor con sermón, y siendo el orador D. Miguel Barceló, Pbro. Vicario de la parroquia de san Jaime.

En san Jaime, al anochecer, se dará principio á la devota novena dedicada al glorioso mártir san Blas, con música y sermón que predicará el R. P. Paulino Alvarez, de la Orden de Santo Domingo.

En san Juan, á las siete y media de la mañana, durante una misa, empezará la novena en honra del mismo Santo; al anochecer se repetirá dicha novena y se practicará el ejercicio de la Virgen de Lourdes.

En san Nicolas, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

En el Santo Hospital, á la Virgen de la Anunciación.



Don Nadal Cirer y Servera

FALLECIÓ EL 24 DE LOS CORRIENTES Á LAS 4 Y 1/2 DE LA TARDE

(E. P. D.)

Su hijo, hijas, hija política, nietos, hermanos, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan á los amigos y conocidos del finado, á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso, se sirvan asistir al rosario que se rezará á las 3 y 1/2 de esta tarde en la casa mortuoria, Verí, 17, á la conducción del cadáver á las 4 de la misma y al funeral en la parroquia de San Nicolás el lunes 27 á las 11 de la mañana.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados de Menorca
Día 24

- Bernardo Escanellas Salom, viudo, de 75 años, calle de Ballester, de vejez.
- Nicolás Oliver Cañellas, viudo, de 57 años, Arrabal, de bronco-neumonia.
- Gabriel Cañellas Ferrer, s. ltero, de 21 años, Término, de neumonia.
- Juan Bordoy Torres, soltero, de 11 años, calle de Apuntadores, de tuberculosis.
- Antonio Moragas Andreu, de 2 años y medio, calle de Pelaires, de bronquitis aguda.
- Vicente Garcia Palmer, de 1 año, plaza del Socorro, de meningitis.
- Juan Quintana Marqués, de ocho meses, del Término, de raquitismo.
- José Campins Colom, de trece días, calle de los Olmos, de herpétida.
- Antonia Bestard Más, viuda, de 70 años, Hospital, de vejez.
- Catalina Vellecaneras Bauzá, viuda, de 52 años, calle de Sombrereros, de bronco-neumonia.
- Francisca Oliver Cabrer, casada, de 21 años, Coll d'en Rebassa, de neumonia.
- Francisca Martínez Coll, de 17 meses, calle de San Juan, de bronquitis aguda.

Hospital Civil

Día 24
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas cinco; 3 varones y dos hembras.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra. Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Densa y medianamente calmosa con ligera capa nubosa en todos rumbos y celajes en otros: víronese nubes en cruz y algunos *nymbus*. Los horizontes abiertos y claros.
Idem del viento.—Después de amainar del O. S. O. roló al S. S. O. en donde cerró suav.
Idem de la mar.—Mucha resaca de resultas del temporal.

Bugues á la vista.—Sale del amarradero el vapor *Isleño* para emprender su viaje.
Vigia de Fortíopt.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 24
FONDERADOS
Pelacra goleta española *S. Antonio*, de 167 ton., matrícula de Palma cap. D. José Jofre, con 3 trip. y lastra De Barcelona, en 4 días.

DESPACHADOS

Polacra goleta española *S. Antonio* de 167 ton., matrícula de Palma, cap. D. José Jofre, con 9 trip. y lastre. Para Mazagan.
Laul español *Angela*, de 39 ton., matrícula de Palma, pat. Cayetano Pasoual, con 6 trip. y efectos. Para Ibiza.

Mutadero

Reses sacrificadas para el abasto público
Día 24
Bueyes, 6.—Terneras, 2.—Ovejas, 1.—Corderos, 133.
Cabras, 2.—Cegajos, 1.—Cabríos, 1.—Cerdos, 4.—Cerdas, 4.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

No hemos recibido el anuncio.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Era 24 - 5 mañanas.

Barómetro.	766 5 mm.
Termómetro seco.	13,8 grados.
Id. húmedo.	16,8 id.
Mínima.	1,67 id.
Reflector.	10,9 id.
Dirección del viento.	S. O.
Asenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	25 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcúdia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma 24 de Enero</i>	
Crédito Balear.	119'50
Cambio Mallorca.	86'50
Ferrocarriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	105'00
Bonos Municipales.	47'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	12'00
<i>Madrid 24 Enero (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	74'35
4 p 000 amortizable.	87'46
Billetes hipotecarios de Cuba.	165'32
Banco de España.	402'00
Tabacos.	nominal. 107'00
<i>Barcelona 24 Enero (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	fn. 74'60
4 p 000 perpétuo exterior.	id. 75'80
4 p 000 amortizable.	87'75
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'75
Banco Hispano-Colonial.	fn. 58'15
Ferrocarriles del Norte.	id. 82'30
<i>Paris 20 Enero</i>	
4 p 000 español.	72'73
Panamá.	81'25

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO	ENERO
Luna nueva el 20.	Luna nueva el 20.
Cuarto creciente el 27.	Cuarto creciente el 27.
Ecl. sale á las 7 h. 18 m.	Ecl. sale á las 7 h. 17.
Pónese á las 5 h. 5.	Pónese á las 5 h. 9.
HOT	MAÑANA
25	26
1243. — Jaime I hace donación de Cataluña á su hijo Pedro.	1500. — Descubrimiento del Brasil por Vicente Yañez Pinzon.
SABADO	DOMINGO
25) La conversión de (340 S. Pablo ap., Stos. Ananías, Juvenino y Marino mrs. sta. Elvira vg. y mr.	26) Stos. Policarpo y (341) Teógenes obs. mrs., Alfonso ob. y stas. Paula vda. romana y Batilda ra.

EL SECRETO DE MASTON

OBRA NUEVA DE JULIO VERNE

Se vende en la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner, Conquistador, 30 y Cadena, 2.—Sucursal en Inca, Rectoría, 12.



Servicios de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor «Veracruz» para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor «Buenos-Aires» para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor «España» para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 10, de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Febrero, de Cádiz, vapor «Cataluña» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor «Tánger.»
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



Línea de vapores

TRASATLÁNTICOS
DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el día 1.º de Febrero, el grandioso vapor español de 5.500 toneladas

Pio IX

capitán D. Vicente Llorca. Construido bajo la inspección del «Lloyd Inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión, espléndidas y lujosas cámaras para el pasaje, con todas las comodidades apetecibles y especial repartimiento para la buena estiva de la carga en tres magníficos entrepuentes.
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.—Habana, 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35.
Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena de Febrero el grandioso y veloz vapor



LÍNEA REGULAR

de Vapores Trasatlánticos
DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena de Febrero el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR, 23
Frente al Huerto del Rey
En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de braqueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, elisoirs, sondas, ceñidores, orinales goma, y otros artículos de *Otopedia y Cirugía*, á precios muy económicos.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Fábrica de jabones

Lonjeta, 5, frente la casa Roca
Desde hoy en adelante la clase de jabón blando que se vendía á doce céntimos de escudo los 400 gramos se expondrá al ínfimo precio de 2 reales kilo.
De diez kilos en adelante se servirá á domicilio.

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella.
105 — Unión y Plaza del Mercado — 107

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos.—Planells y F6—Olmos.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci I, Londres
CAPITAL, PESETAS 62 500.000
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y F6. Olmos.

Nodrizas.—Una, de leche de nueve meses, desea criatura para criar en su casa de Portol.
Para informes, Plaza Aceite, 9.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elisvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Helvetia

COMPANIA DE SEGUROS GENERALES
Domiciliada en San Gall (Suiza)
Capital Social francos. . . . 10.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.063.900
Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

Italia

SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES
Domiciliada en Génova
Capital Social francos. . . . 8.000.000
Fondo de reserva francos. . . . 2.000.000
Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.
Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Albúfera de Alcúdia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

La calvicie ha muerto
Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO Y MARTÍNEZ.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.
Despacho continuo.
Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central. 30

La Higuera
y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Venta
Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.